

4つの実践に学ぶ 発達の視点と深めたいこと

みんなのねがい編集部

児嶋芳郎

岡田実践に学ぶ

動で表面的に示すものを「受け入れ」、直線的に関わっていくことは、一見すると子どもの思ひに沿っているよう感じられます。ですが逆に、大人の「都合のいい子」にしようとする、一方的な押しつけかもしれません。岡田さんは「心を置いてな

藤田実践に学ぶ

自我の拡大・充実

自我とは、外界や対象となる
他者と自身が他のものであると
認識する意識のことです。

さんになると“ワタシモ”“ヤリタイ”という自分の思いをふくらませていきます。

他者と自身が他のものであると認識する意識のことです。

上卷

ン」と泣いてしまいます。しかも「やろう!」と言われても「やラナイ!」とハツキリと主張しました。年少の頃とはちがい、自分の思いをしつかりともつことができるがゆえの「やラナイ!」であり、自我が太くなつってきたのでしよう。そして2月の1年のまとめの行事。当月が近づくと「やラナイ」と言いつつ出したものの、本番では保育者を支えに「デキタ」を感じることができました。

「困った子」は「いい子」ではありません。しかし、ここで言う「いい子」とは、「大人にとって都合のいい子」ではないでしようか。

ばならないのでしょうか。

卷之二

すが、怒つてしまふことが増えていきます。岡田さんは必要がないときも、おんぶでその場を過ぎごし、咲ちゃん自身が考え、乗り越えていく機会を奪つてしまつていたのではと考えるようになります。

障害のある青年たちは、それまでのまわりからの評価によつて、非常に低い自己評価を抱えてしまつてゐることがあります。島さんは、「自分づくり」に

ちとの関係づくりのスタートとして「たくさん『ありがとう』を言う」ことを大切にしています。自己評価を高めるために「ほめる」ことが強調されることもありますが、島さんは「容易にほめてしまうと『あなたは十分』といふメッセージとして受け取られて

しまうことがある」と述べています。人は、自分自身が尊重されていることを実感できるからこそ、「まんざらでもない自分を感じ、「自分づくり」にとりくめるのではないでしょうか。

また、島さんは、生徒たちが抱える「しんどさ」の多くは、教師が「できるようになつてほ

しい」との“善意”から行つた評価や指導から生じているのではないかと危惧を示し、教師が生徒の評価のものさしを尊重し、共有し、「ずれ」がないようにすることが必要だと言います。この指摘は、私たち自身がこれまで自身で築いてきた価値観に基づいた一方的な指導から一

沙織さんが好きなものの自体は変わっていないかもしません。ですが、それをまわりが作品だと受け止め、共感してくれた人たちができたことで、沙織さん自身にとつても「好き」なもののが変化し、それがゆたかな人間関係へとつながつて

新版 教育と保育のための発達診断 下 [発達診断の視点と方法]

白石正久・白石恵理子 編
全障研出版部
定価2750円

教育と保育のための発達診断セミナー (オンラインセミナー)

6月27日(日) 13:00～16:30

1) 1歳半の質的転換期から2歳へ
／西川由紀子(京都華頂大学)

2) 3、4歳の発達の姿／藤野友紀(札幌学院大学)

3) 幼児期から学童期へ／楠凡之(北九州市立大学)

詳細・お申込みは全障研のホームページから！
<http://www.nginet.or.jp>

小林実践に学ぶ
ヨコへの発達

ゆたかになつていきます。

川越いもの子作業所に入所し、
た当初、沙織さんはリサイクル
事業で当社に就職大歓迎の「ほ

川越いもの子作業所に入所した当初、沙織さんはリサイクル作業で出た危険な物でも「ほい」と手にしたり、気になるものを取り壊したりする姿がちがって、それを職員は「問題行動」であると見ていました。しかし、それを沙織さんの「好き」だととらえ直すことから、実践

ゆたかになつていきます。